## トラウマの開示と心身の健康

## 佐藤 健 二

総合科学部・人間社会学科・助教授( 心理学サブコース )

だきます。 後の課題とともに、 ウマ) に関して私が行った一連の研 ウンセリングに関して独創的な研究 究をも評価した上でのことのようで カウンセリング学会記念賞独創研究 について、背景をなす先行研究、今 す。そこで、以下、研究成果の概要 た博士論文の一章をなすものであ 田大学教授)の指導の下に執筆され す。本論文は、坂野雄二先生 (早稲 を発表している」論文に与えられま 連」というタイトルです。 本賞は カ よる苦痛の変化および身体徴候の関 文は「外傷体験の開示と外傷体験に 内山記念賞」を頂きました。 受賞論 昨年6月24日、「平成13年度日本 受賞は、外傷体験(以下、トラ 述べさせていた

## トラウマを筆記すると健康になる?

けで苦痛を感じてしまうようなトラ日常生活において、思い出すだ

回数が低減し、免疫機能が改善されれました。実験前と比べて医師訪問

的健康が増進することが明らかにさ

でしょう。 といった経験があるとができ、かつ、すぐれなかった体の苦痛を感じることなく思い出すこの苦痛を感じることなく思い出すこちになるものの、後には、それほどうマを、信頼のおける人に打ち明けウマを、信頼のおける人に打ち明け

てトラウマ筆記群においては、身体を立て、アメリカのペネベーカーがを立て、アメリカのペネベーカーがを立て、アメリカのペネベーカーがと身体症状の相関関係が確認されたと身体症状の相関関係が確認されたとり体計されました。その結果、開示前と比べて開示後には、悲しみなどの大が行って対な気分が増大すること、心りかし、長期的には、統制群と比べてかし、長期的には、統制群と比べてがしかし、長期的には、統制群と比べてがした現象から「人に打ち明けこうした現象から「人に打ち明けている。

る頻度を低減させるか?よる苦痛、身体症状を経験すすることは、そのトラウマに発話によってトラウマを開示

などです。

度を低減させ、その効果は3ヶ月後示は、トラウマを思い出す際の苦痛その結果、発話によるトラウマの開大学生を対象に検討し始めました。的・身体的健康の関連について健常て、トラウマを開示することと精神そこで、私は、発話法を中心とし

学会雑誌(JAMA)にて報告されまし 点が示されました。され、その症状の改善がアメリカ医 康の改善には寄与しない、などの諸を持つ患者さんに移して筆記が実施 響を及ぼさない、すなわち身体的健学生から喘息や関節リウマチの症状 状の経験頻度や医師訪問回数には影たのです。後には、対象者を健常大 にも維持されていましたが、身体症

学などを援用した心理 ューロイメージング、精神神経免疫 め、健康増進技法としての開示手続 不明な点が多いままです。 健康に影響を及ぼすのかについては な心理・生物学的経路を経て心身の ていません。また、開示がどのよう 度において、開示が身体的健康を増 回数や免疫機能といった客観的な測 かしながら、わが国では、医師訪問 ウマ」に対する一つの対処法を示し 欧米はもとより、近年は我が国にお 進させるということを実証した点、 的な介入が健常者の身体的健康を増 ムの検討が今後の課題と言えます。 きのさらなる改良と効果の検証、 大させるという報告は未だに得られ た点で、大きな意義があります。し いても問題となって来ている「トラ は、トラウマの開示という心理行動 ペネベーカー らによる開示研究 末梢神経系をつなぐメカニズ 中枢神経 そのた